
 
 

Столичный оазис 
 

Единственный на территории Минска 
заказник нуждается в особой опеке. 

Активное участие в акции приняли 
министр природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Владимир ЦАЛКО (в 
центре), генеральный директор компании 
«Цептер Интернационал» в Беларуси Ирина 
ПЛАЩИНСКАЯ, генеральный директор ИП 
«Кока-Кола Бевриджиз Белоруссия» 
Александр ДЕНИСОВ. 

Международный день земли, который 
отмечается на нашей планете 22 апреля, в 
Беларуси тоже уже давно не остается в 
тени. По инициативе Министерства 
природных ресурсов и охраны окружающей 
среды, его областных и районных 
комитетов, а также ряда международных 
структур и общественных организаций в 
разных уголках страны прошли 
мероприятия, большинство которых было 
нацелено на конкретный результат. О 
некоторых из них, как и обещали, мы 
расскажем в этом выпуске «ЭкоСреды».  

К сожалению, сполна реализовать все 
задуманное помешала ненастная погода, 
ведь большинство акций проходило не под 
крышей. Одну из них Минприроды 
совместно с общественной организацией 
«Ахова птушак Бацькаўшчыны» (АПБ) 
устроили на территории республиканского 
биологического заказника «Лебяжий». Их 
инициативу поддержали Министерство 
юстиции, Минская гимназия с экологическим 
уклоном № 19, Детский фонд ООН 
(ЮНИСЕФ), иностранное предприятие 
«Кока-Кола Бевриджиз Белоруссия», 
компания «Цептер Интернационал». 
Причем сторонних наблюдателей не было – 
каждому нашлось дело по силам. Активное 
участие в акции принял министр природных 
ресурсов и охраны окружающей среды 
Владимир Цалко. 

— Таких прекрасных озер, как это, в 
нашей стране, к счастью, очень много, — 
подчеркнул Владимир Григорьевич. — Но 
это вовсе не означает, что мы вправе 
бездумно транжирить наши природные 
богатства. Наоборот, сохранить их в 
первозданном виде — наша прямая задача, 
даже если они находятся в черте большого 
города. В нынешнем году, объявленном 
Международным годом биологического 

разнообразия, Минприроды запланировало 
целый ряд экологических мероприятий с 
участием общественности, государственных 
учреждений, представителей бизнеса. 

“Лебяжий” — единственный заказник на 
территории Минска. Он образован 27 
декабря 1984 года для сохранения ценной 
природной территории и ее пернатых 
обитателей. Ядром заказника является 
небольшой водоем площадью около 15 
гектаров. Здесь обитает более десяти видов 
птиц, занесенных в Красную книгу 
Беларуси, в том числе серощекая поганка, 
малая чайка, турухтан и другие. Кроме того, 
ряд видов, такие как коростель, хохлатый 
жаворонок, имеют и высокий европейский 
статус охраны. Пожалуй, это единственное 
место в столице, где в таком количестве 
можно наблюдать водно-болотных 
пернатых. Но город постепенно наступает 
на этот природный оазис. По соседству — 
шумный проспект, рынок “Ждановичи”, в 
планах — строительство нового 
микрорайона “Лебяжий”. 

Минским экологам проблемы заказника 
хорошо известны. Чтобы привлечь к их 
решению широкое внимание, и была, в 
принципе, организована эта акция. Причем 
ее участники время даром не теряли. 
Представители АПБ изготовили и 
установили на воду несколько гнездовых 
плотиков, на которых птицы смогут на 
удалении от отдыхающих и бездомных 
животных спокойно вывести птенцов. 
Орнитологи предполагают, что гнездиться 
на плотиках могут крачки, чайки, утки, 
возможно, даже лысуха. Для этого созданы 
почти естественные условия — на 
специальную плавучую платформу насыпан 
песок, прикреплены осока, сухая трава. 

Другие участники акции очищали 
территорию заказника от скопившегося за 
зиму мусора. 

— Конечно, погода внесла некоторый 
дискомфорт, но меня больше тревожит то, 
как сильно вредят природе 
безответственные, просто некультурные 
люди, оставляющие после себя горы 
мусора, — сказала ученица 10А класса 
гимназии № 19 Валерия Бавтрук. — И 
только создавая всему живому комфортные 
условия для существования, мы можем 
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рассчитывать на милость природы в 
отношении нас самих. 

В ближайшем будущем заказник 
“Лебяжий” сможет играть более значимую 
роль в экологическом просвещении 
молодежи, уверен начальник Минского 
городского комитета природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Александр 
Боровиков. Он сообщил, что в ПРООН 
подан на рассмотрение проект создания в 
заказнике Центра экологического 
просвещения. Здесь появятся 
экологическая тропа, площадки для 
наблюдения. Разрабатывается план 
управления заказником с соответствующей 
структурой. А так называемая буферная 
зона не позволит мегаполису подмять под 
себя этот удивительный уголок природы. 

Евгений ЖИБУЛЬ, “НГ” 
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